

## C – UNE GUERRE D'ANEANTISSEMENT

Avec près de 60 millions de morts, deux génocides dont l'un, la Shoah a provoqué 6 millions de morts, les historiens et philosophes se sont posés la question de cette particularité de ce conflit. Sur le seul front de l'Est, 15 millions de morts sont liés directement ou non aux combats.

**Pbj : Comment le Second conflit mondial a-t-il pu atteindre un tel degré de violence ?**

### 1 – Une violence exacerbée

0 – Lire d'abord ce cours du [manuel Belin](#) et celui-ci dans [LeLivreScolaire](#)

A partir des [documents 1 et 3](#) du Belin le [texte 2](#) de LLS et l'ordre 277 de Staline suivant :

Tout mène à la conclusion qu'il est temps d'arrêter de reculer. **Pas un pas en arrière !** doit être notre slogan.

Il est nécessaire de défendre chaque position, chaque mètre de notre territoire, jusqu'à la dernière goutte de sang, de s'accrocher à chaque parcelle de la terre Soviétique et de la défendre aussi longtemps que possible. ... Notre Mère Patrie connaît de mauvais jours. Nous devons arrêter, puis repousser et fracasser l'ennemi à tout prix.

Les fauteurs de troubles et les couards doivent être exterminés sur place. Ainsi, une discipline de fer pour chaque commandant, chaque soldat de l'Armée Rouge, chaque commissaire doit être requise. Exécuter ces ordres - cela signifie défendre notre terre, sauver la Mère Patrie, repousser et exterminer l'ennemi.

Les Etats majors doivent :

b) Former 3 à 5 escouades défensives bien armées les mettre immédiatement derrière les divisions instables et requérir de tirer sur les déserteurs et les lâches, et ainsi aider les honnêtes soldats de la division à exécuter leur devoir pour la Mère Patrie.

c) Former jusqu'à 10 compagnies disciplinaires où les soldats ordinaires et les sous-officiers ayant été reconnus coupable d'un manquement à la discipline par leur couardise ou leur incompétence seront envoyés, et déployés dans des secteurs risqués du front ...

**1 – Dites en quoi les combats du front de l'Est ne respectent-ils pas les règles habituelles de la guerre ?**

Celles-ci sont régies par la Convention de Genève qui depuis 1864, a fixé des lois universelles de la guerre. Ces lois protègent lors d'une guerre les personnes qui ne participent pas à la guerre (les civils) et ceux qui ne peuvent pas y participer (les soldats blessés). Grâce à ces lois, les populations sont protégées. Ces lois obligent également à bien traiter ses détenus. On doit leur donner à manger et à boire, ne pas les maltraiter, les autoriser à entrer en contact avec leurs proches. On doit également laisser le personnel médical soigner les blessés indépendamment du camp de ces derniers.

– les **conventions de Genève concernant les prisonniers de guerre** ne sont pas respectées : les prisonniers de guerre sont contraints au travail forcé et participent à l'effort de guerre de leur ennemi. Les prisonniers de guerre russes sont volontairement affamés, il s'agit d'un début d'extermination raciale des slaves

– **l'organisation interne des armées s'appuie sur des méthodes totalitaires**, en particulier la terreur (comme dans l'ordre 227 de Staline où les supposés déserteurs sont tués sur le champ de bataille sans passer par un tribunal militaire ou une cour martiale. )

**2 – Quels motifs ou analyses sont utilisés pour justifier ce type de guerre ? Que peut-on en penser ?**

La Deuxième guerre mondiale est perçue et pensée comme **une guerre entre idéologies. Il s'agit d'exterminer le communisme, le nazisme ou des races**, ( Keitel parle du fait qu'il ne restera qu'un

vainqueur ) il n'y a donc pas de distinction à faire entre les militaires et les civils, puisqu'il s'agit également d'une guerre totale où les civils sont censés supporter l'effort de guerre de leur camp respectif.

**Dans le cas nazi**, l'objectif de pureté raciale ajoute un argument, la guerre n'y est pas nécessaire.

**L'anéantissement des juifs, des roms , puis des slaves est un objectif en soi** et la guerre une opportunité d'appliquer cette extermination.

L'anéantissement de l'ennemi est parfois justifié par des accusations d'exactions sur les prisonniers ou les civils par l'ennemi. Ainsi Hitler ordonne de tuer tous les « Russes » car ils ne respecteraient pas les prisonniers de guerre allemands. On observe donc également **une dynamique de la vengeance qui nourrit la guerre d'anéantissement.**

Cela passe par **une manipulation de l'information, en particulier par des formes de diabolisation de l'ennemi** « des animaux qui tourmentent nos camarades... cette peste ».

## **2 – Une violence stratégique : l'exemple d'Hiroshima**

Pendant toute la guerre les Allemands, puis les Anglo-américains ont utilisé **la tactique du bombardement stratégique, c'est-à-dire un bombardement aérien de haute altitude sur les villes dans le but d'affaiblir l'industrie et le moral des populations ennemies**, et sans but tactique particulier. Ainsi, du 13 au 15 février 1945, 4000 tonnes de bombes, en particulier incendiaires, sont lâchées sur Dresde entraînant la mort de 35 000 personnes. Dans la nuit du 9 au 10 mars 1945, le général Curtis LeMay organisa le bombardement incendiaire de Tokyo causant la mort de près de 100 000 Tokyoïtes.

**Mais ce sont les deux bombardement atomiques d'août 1945 qui ont largement interrogé les contemporains**

Video : les bombardements d'Hiroshima et Nagasaki

3 – En quoi les bombardements d'Hiroshima et Nagasaki sont-ils aussi des bombardements stratégiques ? Ce sont des **bombardements qui visent des villes**, certaines industrielles. Les destructions ne distingueront pas les objectifs civils et militaires. Lorsque les conditions atmosphériques sont contraires, le vol n'est pas annulé mais détourné vers une autre ville ( Nagasaki ) car la cible ne représente **pas un objectif militaire mais un objectif stratégique : briser le moral de la population et des chefs japonais**. Ce qui est effectivement le cas : l'empereur annonce l'impensable capitulation moins d'une semaine après le deuxième bombardement atomique.

**4 – En quoi la bombe atomique représente-t-elle des aspects nouveaux en ce qui concerne ses conséquences ?**

Voir aussi le message de l'empereur Hirohito ci-dessous

« Bien que chacun ait fourni ses meilleurs efforts – en dépit des vaillants combats vrus par nos forces militaires et navales, de la diligence et de l'assiduité de nos serviteurs et dévouement de nos cent millions de sujets – la guerre a suivi son cours, mais pas nécessairement à l'avantage du Japon, tandis que les tendances générales prévalant dans le monde se sont toutes retournées contre ses intérêts. En outre, l'ennemi a mis en œuvre une bombe nouvelle d'une extrême cruauté, dont la capacité de destruction est incalculable et décime bien des vies innocentes. [...] C'est la raison pour laquelle nous avons ordonné d'accepter les termes de la déclaration commune des puissances. »

Message radiodiffusé de l'empereur Hirohito, 15 août 1945

La bombe atomique, par nature, touche des cibles larges, et est destinée à viser des villes ou de **fortes concentrations humaines mais aussi des innocents**.

**Ces conséquences sont dramatiques** à court terme, ( 140 000 morts ) mais courent également **sur des années** ( développement de cancers, maintien de séquelles à vie ...) et contamine **psychologiquement les survivants** et les sociétés ( mise à l'écart des victimes par crainte d'une contagion )

L'**arme effraie**, y compris dans le camp occidental, car on comprend qu'une future guerre provoquerait la mort de dizaines de millions de civils, et possiblement la disparition de pays entiers

### 5 – Quelles justifications le président Truman présente-t-il dans son annonce à la radio ?

Truman tente d'abord d'apporter des **justifications de tactique militaire** ( détruire une base ) ce qui est contraire à la réalité. L'hypocentre de l'explosion est situé sur le centre de la ville, donc des quartiers civils ). Il la justifie par **la course à l'armement** et la victoire des Etats unis ( mais ce n'est pas parce qu'on a fabriqué des armes nouvelles qu'on doit obligatoirement les utiliser ) puis par une **forme de vengeance** ( le Japon est responsable de la guerre par l'attaque de Pearl Harbor ).

Le seul argument probant est la volonté d'**épargner les vies de soldats américains**, chaque débarquement américain dans les îles du Pacifique ayant été assez coûteux en hommes ( mais beaucoup moins que sur le front est en Europe ).

D'autres arguments ne sont pas évoqués : il s'agit de démontrer aux soviétiques ( qui pourraient envahir le nord du Japon ) **la supériorité militaire américaine**, et éviter qu'un pays industrialisé ne tombe dans le camp communiste.

On comprend le **dilemme moral de Truman** ( chrétien pratiquant ) dans l'expression « signification tragique » et la difficulté à justifier l'emploi de telles armes dans une guerre « juste », en particulier vis à vis de la population américaine.

### 3 – Le génocide des Juifs et des tziganes

Un génocide est l'extermination programmée et systématique de tout un peuple.

**En quoi le plan d'Auschwitz répond-il à ces deux qualificatifs ?**

Une **extermination programmée** : l'organisation d'installations en dur, connectées à une voie ferrée. ;

**Systématique** : organisation industrielle , séparation des juifs et des tziganes  
donc conception raciale du camps.

Voici **les trois formes du génocide des Juifs**. Pendant la Seconde Guerre mondiale.

Listez leurs caractéristiques

	<b>Ghettos</b>	<b>Shoah par balle</b>	<b>« Solution finale »</b>
	<a href="#">Vidéo 1</a> , <a href="#">carte 1</a> ,	<a href="#">Video 2</a> , <a href="#">Photo 1</a> , <a href="#">Carte 2</a> <a href="#">Video 3</a> , jusqu'à la mn 10'50	<a href="#">Photo 1</a> , <a href="#">Carte 3</a> , <a href="#">Video 4</a> <a href="#">plan d'Auschwitz</a> , <a href="#">Texte 5</a>
Epoque			
Lieux			
Organisation par les nazis			
Modalités de la mise à mort			
Causes de ce choix			
Bilan			

### 6 – Comment peut-on expliquer un tel bilan ?

- Une volonté des nazis qui coure sur toute la période de la guerre  
( même si le génocide n'est pas clairement envisagé au début )
- La mise à disposition de moyens importants malgré la situation de guerre
- Une organisation à l'échelle de l'Europe, incluant de nombreux états et populations
- Une organisation de plus en plus efficace tendant vers une industrialisation de la mort
- L'indifférence ou la collaboration des nombreuses populations.